
生 ，对在以公有制为 主体的社会主义条件下，

实行股份制的目的、形式、步骤和办法，我们

大多数人是不熟悉的。对股份制的研究工作，

也只能说是刚起步。因此，思想准备和理论准

备都还很不足。
国营企业从单一的全民所有制，变为多种

经济成份参加的股份制，现行的税收、财务会

计制度都需要做大量的配套改革工作。特别是

我国现行的税收制度正逐步健全完善，新的税

种陆续出台，原有税种的税负和稽征办法正在

进一步调整，这些措施，一般都会影响到企业

的盈利水平，资金利润率处于不确定状态，影

响投资者的积极性。股份制企业应交纳的所得

税，是按现行国营企业所得税条例征管，还是

应制定新的所得税条例？这个问题尚待解决。

与所得税紧密相联的是股份制企业 的 财 务 制

度，包括资产的清查评估与折股、成本核算的

范围、收益的计算与分配、股票的发行与上市

等等制度，亟待研究明确。与财务制度相适应

的会计制度，包括会计科目的设置、股本和权

益的核算办法、折旧费和大修理费提取的核算

办法，以及会计报表的格式和指标口径等等也

急需制定规范。
综上所述，目前全面推行股份制的条件尚

不成熟，只能有计划有步骤地稳妥 地 进 行 试

点，通过试点，取得经验，逐步推开。
最近一段时期以来，理论界、企业界和各

有关部门的一些同志对推行股份制的 呼 声 很

高，要求很急，随着今年国家紧缩银根政策的

实施，必将进一步刺激发展股份制的热情。目

前我国正在试行的股份制很不 规 范，问 题 很

多，主要表现在：除前面所述设置企业股，侵

占、分割全民产权、侵犯股东权益以外，如缺

乏风险约束，持股人不承担风险；有的实行税

前定率付息，税后又分红；企业经营行为短期

化；参股者入股的目的是为了多分红利等等。
如此发展下去，必将造成试行股份制工作的混

乱。为了使股份制试点工作有秩序、有规范地

进行，国家应及时制定试行股份制的基本原则

和有关政策，引导和促进股份制试点工作的健

康发展。

简讯

全国黄金工作会议在北京召开

全国黄金工作会 议于1989年 1 月 中 旬 在 北京召

开。这是国家黄金管理局成立后召开的第一次工 作会

议。参加会议的有：国务院各有关部、委的代表，各

省（市）、自治区、计划单列市黄金主管部门的负责

同志，以及重点产金地、市、 县的行 政 领导人和重点

企业的矿 长（经理）等。会上传达了国务院总理李鹏

同志关于加快发展我国黄金工业的重要指示。国务院

副秘书长白美清同志到会并作了重 要讲话，他希望黄

金战线的广大职工在治理经济环境、整顿经济秩序和

全面深化改革的大环境下，再接再厉， 克服 困难， 努

力实现国务院提出的黄金生产奋斗目标。

会议的中心议题是进一步贯彻落实党的十三届三

中全会精神，贯彻落实国务院关于对黄金矿山实行保

护性开采的指示，研究黄金行业深化改 革及加快黄金

生产发展的方针、政策。会议确定今年黄 金行业的主

要任务是：进一步贯彻落实国务院有关文件精神，抓

好清理整顿工作；全面深化改革，增强行业 活力；加

强生产组织管理， 努力完成今年黄金生产任务；注重

效益，搞好矿山建设；用好地质勘察资金，加 强黄金

地质探矿工作；抓好科技和教育 培训 工作，不断提高

队伍素质。

（陈月明）
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